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本报济宁6月12日讯(记者 丁

安顺 晋 森) “出来副井口一转

弯就能骑上共享单车，太方便了！”

近日，济宁能源金桥煤矿(以下简

称金桥煤矿)掘进技术员史亚洲照

常到西翼皮带巷迎头检查工程质

量。他口中的方便得益于金桥煤矿

投入使用的首批共享单车。

宽敞、明亮的巷道，干净、整

洁的水泥地面，从副井口出来之

后，史亚洲步行四五十米就骑上

了共享单车，向西翼皮带巷迎头

骑去。“在没有共享单车之前都

是步行，冬天走到工作面衣服被

汗浸湿，更别说是夏天了。”史亚

洲说，从副井口到西翼皮带巷
(延伸)掘进工作面大约2400米，

职工单趟步行需要近40分钟，

“现在骑共享单车10分钟就到达

工作面，能节省半小时。”

骑共享单车不仅节省时间，

更多的是减轻同事们的劳动强

度。“头戴安全帽、腰系矿灯自救

器、脚蹬胶靴，外加检查设备，这

一套下来10多斤，这趟路消耗很

大的体力。”史亚洲说，作为技术

员，在井下的工作强度并不是特

别大。但对于掘进一线工人来

说，共享单车的投入使用，既提

高了工作效率，又保存了体力。

如何缩短职工往返时长、减

轻劳动强度、提高工作效率，是

济宁能源金桥煤矿矿长戈海宾

一直思索的问题。“通过充分调

研，整个西翼轨道巷的照明充

足、地面硬化平整、视线良好，各

项标准都具备共享单车的运行

条件。”戈海宾说，充分论证后，

煤矿有关部门和单位采购共享

单车、规划行车路线、设置停车

区域、加工停车架、制定共享单

车运行管理制度及安全措施。

今年4月份，煤矿首批30辆
共享单车投放在金桥煤矿-467

米井口处的停车区域，与普通自

行车不同的是，车身上贴着反光

标识，车胎变成了实心，这样在

巷道更加安全、耐用。“目前每天

有160名职工骑共享单车。今后

根据工作面巷道的平整程度等

综合因素，再确定下一批共享单

车的投放区域和数量。”戈海宾

说，共享单车的投入使用，体现

了金桥煤矿“体面劳动、幸福平

安”的安全生产理念。

济宁能源金桥煤矿职工百米井下骑上共享单车

单程省半小时，真是太方便了

2022年北京冬奥会开幕式
“冰瀑”惊艳四座，也让搭建其钢
结构构架的山东经典重工走进
公众视野。从2012年成立至今，
这家民营企业发展成为一家年
生产加工轻钢、重钢46万吨的企
业，在中国钢结构协会公布的钢
结构行业排名中，排名全国第八
位，被先后评选为国家高新技术
企业、国家专精特新小巨人企业
和国家装配式建筑产业基地。山
东经典重工是怎样实现快速发
展的，企业又是如何面对市场竞
争，布局未来产业结构的，齐鲁
晚报·齐鲁壹点高质量发展强县
行走进兖州，对话山东经典重工
集团董事长史振华。

齐鲁晚报：作为一家民营钢
结构企业，历经十余年发展，目
前，经典重工在整个行业中处于
何种位置？

史振华：钢结构行业属于
建筑业的一个细分领域，建厂
初期，我们轻钢项目占比较大。
随着企业转型及市场开发，目
前我们已经完成了项目从轻钢
向重钢的过渡，轻钢项目占比
由70%降到了30%，承接的大型
基础项目也越来越多，涉及体
育场馆、高铁站、航站楼、超高
建筑等多个领域，企业技术也
日趋成熟。

经过11年的发展，企业在产
能、产量、规模上，属于山东省内
第一方阵。2022年，在中国钢结
构协会发布的企业排名中，我们
由原来第11位晋升到了第8位。

齐鲁晚报：经典为何能够实

现如此快速成长，企业在这过程
中做了什么？

史振华：从企业转型到现
在，我们能在行业翘楚的一个
位置，主要是对产品质量的重
视。多年来，我们将产品质量作
为生存之本，产品检验需层层
把关。只有质量过硬，才不会砸
牌子。

最早，我们和中冶建筑研究
总院做的三栋科研楼，所有的钢
构件实现了穿孔率99 . 9%，使部
分央企对我们有了一个新认识，
而后承接的北京冬奥会“冰瀑”
项目，穿孔率达100%，装配误差
控制在1 . 5毫米之内，让我们的
品牌真正在市场上立足。近五六
年来，我们先后承接了北京大兴
机场、环球影城、北京国际会议
中心等多个项目。

今年我们又承接了商业航
天发射塔项目，83米发射架外立
面严丝合缝，垂直度偏差不超过
3毫米。最终产品以不超1毫米的
误差交付，这也将让我们经典的
品牌影响力逐步扩大。

齐鲁晚报：作为一家民营企
业，在开拓市场之初面对诸多竞
争对手，是如何开拓市场的？发
展至今是否面临很大的赶超压
力？

史振华：开拓市场的时候确
实经历比较艰难的过程，与大型
企业相比，我们的市场订单、竞
争力肯定不如他们。那时，我们
会承接一些专项分包，生产一些
配套产品，逐步积累经验，不断
提升我们的工艺技术及产品质

量。面对资金压力，我们坚持贷
款提货，确保现金流、资金流良
性发展。

我们这个行业竞争比较激
烈，全国成规模的企业至少100
家以上。早期竞标，一个项目大
约有十五六家企业参加。近两年
竞标，数量达到了四五十家。在
激烈竞争之下，也让我们更加坚
定了走高质量和高精尖技术发
展之路。基于差异化发展，在面
对经济正在复苏的大环境下，我
们第一季度仍然保持一个高速
增长，营收与比去年同比增速
30%，为后续承接重大项目打好
了基础。

同时，在保证企业运转是良
好的基础上，也加大了对海外市
场的开发。今年第一季度组织了
5次海外展会，包括广交会，不断
开发国际市场。这几年，在东南
亚、澳洲、南美洲，包括非洲都积
累了大量的客户和资源。从目前
来看，我们国际市场第一季度已
超过去年半年的效益。

齐鲁晚报：企业发展至今，
您觉得存在哪些制约因素？目
前，经典还在哪些方面有大的发
展空间？包括您个人考虑比较多
的地方在哪里？

史振华：我认为是人才制
约。新的十年第一年，制约的因
素就是我们人才的不足，特别我
们这个行业，目前生产一线的员
工基本上都是70后和80后，真正
的90后和00后，车间的比例非常
低，生产一线对年轻人吸引力不
高，这种断层对我们影响比较

大。所以我们通过与当地的技师
学院共同设立了经典焊接班，为
我们提前培养好焊接人才，这样
能保证生产的连续性。另外，我
们也在加大自动化、半自动化的
设备投入，实现机器换人、机器
代人。

目前我们企业技术日趋成
熟，但在比较复杂的项目特别是
异形钢结构项目上，包括超高层
中厚板领域，我们还有欠缺，需
要进一步加大研发和工艺的提
升及改进，我们也在向业内的专
家院士团队学习，合力把最新的
成果转化落地。

齐鲁晚报：集团下一个发展
方向或者说行业发展的下个风
口，您觉得在哪里？突破点又是
什么？

史振华：装配式建筑是国家
近几年大力推行的，我认为会是
行业发展的新方向。

高端装配式集成房项目是
我们今年和同济大学合作设立
的一个新的项目，争取用3-5年
时间成为营收的新增长点。装配
式集成房屋绿色环保，工厂化制
作，节约现场施工时间，材料利
用率也有较大提升。此外，它的
主体钢材回收率可达75%，可以
重复利用。

针对这一领域，兖州区也在
不断整合，像我们与天意集团合
作形成了一个规模达3000亩左
右的装配式建筑产业园，将我们
上下游企业都融合到产业园中，
共同推动业务的提升和市场的
开发。

记者 孔茜 时培磊 王开智 康岩 李家澍 岳致呈
史振华正在接受访谈。
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